

## **La construcción social de zonas fronterizas: Estudio comparativo de dos casos geopolíticos**

**Investigadores principales: Prof. Dr. Gabriele Rosenthal (Georg-August Universität Göttingen), Dr. Efrat Ben-Zeev & Dr. Nir Gazit (Ruppin Academic Center, Jerusalem)**

**Financiado por la Fundación Alemana de Investigación (abreviada DFG en alemán Deutsche Forschungsgemeinschaft)**

Duración del proyecto: 1.3. 2014- 28.2. 2017

Estudio piloto realizado por Efrat Ben-Zeev y Nir Gazit (2012- 2014) bajo el patrocinio de una beca del Harry S. Truman Research Institute, Hebrew University y Ruppin Academic Center.

Asistentes de Investigación: Eva Bahl, M.A.; Arne Worm, M.A.; Adi Dalali (estudiante de maestría); Habtom Mehari (estudiante de maestría)

Este proyecto analiza la construcción social de zonas y actividades fronterizas, así como los procesos de transformación que se llevan a cabo en ellas. En los casos de estudios seleccionados, las zonas fronterizas han pasado recientemente de ser relativamente porosas para grupos migratorios irregulares a estar casi completamente cerradas. En ambos casos, sin embargo, la frontera se vuelve porosa nuevamente debido a la presión ejercida por los inmigrantes y contrabandistas. Nos centraremos en dos contextos geopolíticos estructuralmente muy diferentes: Por un lado, las regiones fronterizas entre los países africanos y España (la frontera marítima entre África occidental y las islas Canarias y la región fronteriza entre Marruecos y los enclaves españoles de Ceuta y Melilla) y por otro lado, la región fronteriza entre Egipto e Israel. Esta comparación ayudará a reconstruir las similitudes y las diferencias en la construcción de zonas fronterizas y la complejidad que puede ser observada en la práctica del fenómeno denominado “construcción” de fronteras. Los centros de atención serán, en primer lugar, las experiencias subjetivas de los miembros de diferentes grupos que están involucrados en “actividades fronterizas” ( migrantes, cuerpos de seguridad, ONGs , contrabandistas , habitantes de las regiones fronterizas, etc ) y los procesos de génesis de sus puntos de vista. En segundo lugar, las distintas figuraciones

presentes en las relaciones entre los grupos, dadas sus posibilidades de poder desiguales y en tercer lugar sus interacciones concretas como parte de la vida cotidiana. Aparte de la investigación etnográfica sobre las experiencias recientes de los actores y de las interacciones cara a cara entre los miembros de diferentes grupos, también estamos interesados en la reconstrucción de historias de vida de familias y de individuos para explorar el acervo de conocimiento de inmigrantes ilegales/ irregulares en lo que respecta a diferentes áreas fronterizas.

Además, indagaremos sobre la coherencia entre las prácticas informales (o extraoficiales) de los actores (estas prácticas además de las prácticas formales de las organizaciones gubernamentales y no gubernamentales y agrupaciones ) y las políticas formales de migración y marcos legales.